
A22 娱体·运动 2016年1月25日 星期一 编辑：尹成君 美编：金红 组版：颜莉>>>>

七七人人橄橄榄榄球球，，山山东东成成绩绩““杠杠杠杠的的””
总教练卢晓辉：想取得突破，胆子还要再大点

省青少年运动员

统考文化课

本报讯 日前，由省体育局组
织的2016年全省青少年运动员文化
课统一考试在全省17市同时进行，
共有3726名运动员参加了考试。这
也是我省连续第三年组织青少年运
动员赛前文化课统考。根据规定，考
试不及格的运动员不允许参加2016

年省锦标赛。青少年运动员赛前文
化考试制度的施行，对提高我省运
动员文化学习的积极性发挥了重要
的作用。

(宫尚文 陈忠军)

全省体彩

工作会议召开

本报讯 日前，2016年全省体
育彩票工作会议在青岛召开。会议
总结了“十二五”时期我省体育彩票
工作的成功经验，对做好新形势下
我省体彩工作提出了新要求和新目
标。2015年我省体育彩票销售157 . 5

亿元，在全国位列第二，筹集公益基
金37 . 26亿元，实现社会就业收入10

亿多元，为推动我省体育强省建设
和经济社会各项事业的发展做出了
积极贡献。

临淄足球博物馆

新馆开放

本报讯 1月22日，海内外第一
家全面展示足球起源与发展历史的
专题博物馆—临淄足球博物馆新馆
正式开放。临淄足球博物馆新馆集
参观游览、休闲娱乐、历史文化和产
品开发为一体，展出内容主要包括
中国蹴鞠和世界足球两大主题，共
有文物2000余件(套)，系统展示了足
球的起源、发展、传播等几千年的演
进历史和发展风貌。 (郭伟)

台儿庄古城

冬泳节举行

本报讯 1月18日，第二届中国
枣庄台儿庄国际冬泳节在台儿庄古
城举行，共有来自美国、英国、俄罗
斯等18个国家和港澳台地区及广
东、江苏、山东等省市的41支代表队
400余名冬泳健儿参加，国际冬泳联
合会主席玛利亚女士出席本次盛
会。参赛选手在50米自由泳，50米蛙
泳、4×50米自由泳接力等六个项目
上展开角逐，同时还设有精彩的救
生表演。枣庄市依托台儿庄古城得
天独厚的自然文化条件，让世界各
地的冬泳爱好者充分感受到了冬日
运河的魅力。 (冯万里)

七人制橄榄球，在中国
原来是一个绝对的冷门、小
众项目，但自从这个项目进
入了2016里约奥运会，这六
七年以来，国内的队伍迅速
多了起来，要说成绩，山东
队那真是“杠杠的”，2013辽
宁十二运会上，山东男、女
橄榄球队都拿到了冠军，山
东队的总教练就是卢晓辉。
2014亚运会，中国女子橄榄
球队获得了金牌，主教练还
是卢晓辉。日前，在山东威
海体育训练中心，记者采访
了卢晓辉，他谈得更多的不
是过去的成绩，而是这个项
目发展的前景，“真要想取
得突破性进展，我们的胆子
还要再大一点，步子还要再
快一点。”

本报记者 李志刚

于晓明，在山东女子橄榄球队现在已经是
一名老将了，她随山东队获得了2013年辽宁
全运会的冠军，又作为中国队的主力队员，
拿到了2014亚运会的金牌。虽然已经久经沙
场，但于晓明回忆起第一次见到卢晓辉时，
仍然说“当时觉得教练酷酷的，都不敢跟他
说话”。

由于女子橄榄球在国内起步较晚，与很多
队友一样，于晓明也是从其他项目上“转”过来
的，“原来的时候，我在女足踢球，后来听说要
组建女子橄榄球队了，我也比较喜欢尝试新事
物，就报名入队了。”于晓明说，此后就听说山

东橄榄球队从北京聘请了一位高水平的教练
员，她说的就是卢晓辉，“第一次见教练，他戴
着墨镜，就站在一边看训练，当时觉得这个教
练太酷了，而且还认为教练水平太高，可能看
不大上我们，也不敢主动交流。”

后来熟悉了之后，于晓明才知道卢晓辉不
仅业务水平高，而且为人随和，很喜欢帮助队
员，“教练说话也特别幽默，属于那种有点冷幽
默的。”当然，在训练场上，如果队员多次忘记
自己叮嘱的要点，卢晓辉也会“吼”队员，于晓
明她们都清楚，教练一“吼”，说明真的有点急
了，随后的一招一式就会格外上心。

卢晓辉是山东青岛人，但他的编制却不在
山东省体育局，事实上，他的正式身份是中国
农业大学的一名教师，无论到山东还是中国国
家橄榄球队执教，都是属于“借调”、“外聘”的
性质。

中国农业大学，是国内最早开展橄榄球的
几所大学之一，那里向来是这个项目的重地，
甚至可以说是“圣地”。1994年，卢晓辉作为特
招生正式入校，一边上学一边从事橄榄球训
练、比赛工作。毕业之后，卢晓辉到中国香港打
了几年职业比赛，水平和视野都得到了进一步
的提升。2004年，卢晓辉成为中国女队主教
练，2006年七人制亚锦赛，卢晓辉出人意料地
率队夺冠，一举震惊橄榄球江湖。在评价卢晓
辉的执教风格时，有人表示“由于卢晓辉本身
就是高水平运动员，他带的队伍实战性特别
强，能打硬仗”。

2009年国际奥委会正式决定，七人制橄
榄球将成为2016里约奥运会的比赛项目，以
奥运为“指向”的全运会、省运会，自然而然地
迅速增添了这个项目。这一年下半年，山东省
体育局有关领导，到北京找到了卢晓辉，希望
他能够回山东工作，“我本来就是山东人，给家
乡出点力，那是再正常不过的。”卢晓辉本人这
样回忆。

直到现在，山东省威海体育训练中心的官
网上，在介绍橄榄球队时仍然挂着这样的新闻

“2009年12月，省体育局决定，由省威海体育训
练基地组建山东省橄榄球队，承担山东省橄榄
球运动管理职能，聘任中国农大原国家女子橄
榄球队教练卢晓辉为主教练，在全省选拔培养
的基础上，2010年完成组队任务”。2010年，卢晓
辉不仅顺利地完成了组队任务，还在2013年率
男、女两支队伍在辽宁十二运上双双夺金。

采访卢晓辉的时候，他刚带
队从新西兰集训归来，“头发也没
剪呢，有点乱，见笑了啊。”魁梧壮
实的卢晓辉，给人以特别稳重的
感觉，他说山东橄榄球取得的成
绩，主要归功于领导的支持和
队员的努力，“但是要从全国的
范围内来说，橄榄球要想取得
较大发展，做得还远远不够。”

“一说到橄榄球，很多人
就想到电视转播上看到的美
式橄榄球，戴着头盔，横冲直
撞的那个样子，似乎有点野
蛮，其实咱们现在说的七人制
橄榄球，跟那个完全不一样。”
卢晓辉说，希望媒体多多宣
传，让更多的人熟悉、了解、喜
欢、参加这个项目。事实上，在
与传统十五人制相同的比赛
场地内，七人制橄榄球的人数
由15人改变为7人，由于人数
的减少，相对的个人活动范围
增大，比赛时个人技术有较好
施展和发挥空间，而且比赛中
结合了技术、智慧、体力、速度
等要素，使整个比赛节奏增快，
高潮迭起，“非常好玩，很适合推

广，场地基本不受限制，三对三，五对五也能
玩。”卢晓辉认为，夏季奥运会吸纳七人制橄榄
球进入的初衷，就是看中了这个项目具有“广
泛的参与性”。

但是在国内，中国橄榄球的底子还是
薄，现在打球的运动员大部分是“半路出
家”，都是队伍组建之后从田径、足球、手球
等项目上“挖”来的，很多球员的基本功及战
术素养都不算好。卢晓辉在“选人”时，多次
碰壁，“有时候一个运动员，得去十来趟才能
要过来。”为什么？因为橄榄球的出路还是太
窄，“很多高校都有足、篮、排三大球项目的
队伍，但很少有橄榄球队。这已经不单单是
运动系统的事情，还需要教育系统通筹考
虑，多多支持。”

目前的国内橄榄球界，还存在着一种不太
正常的现象，那就是为了保护所谓的“均衡”，
对包括山东在内的一些地方，采取抑制措施。

“这简直就不可理喻。”卢晓辉说，山东省体育
局重视，山东的教练努力，比别的地方搞得好
一点，照理说应该受到鼓励，“但有时候恰恰相
反，还要限制我们的国字号人数等。”

卢晓辉最后表示，中国橄榄球只有打破原
来的“门户”之见，开拓进取，要有跨越性的思
维和大胆的举措，才能更快更好地提高水平，

“要想马儿跑，总得给点草。这样，马儿才能跑
得有劲啊。”

“酷酷的，都不敢跟他说话”

外聘的高水平教练

“这个项目，应该大力推广”

本报讯 近日，烟台东方奥体
健身管理有限公司在深圳前海股权
交易中心正式挂牌上市，成为全国
健身管理公司中第一家挂牌上市的
企业。烟台东方奥体于2014年2月注
册成立，公司大力倡导绿色、环保和
时尚健身运动，凭借众多的健身行
业资深管理精英的人才实力、完善
的管理体系、规范的管理团队，已成
为发展速度最快的健身连锁机构。

(徐彬)

烟台东方奥体

成功挂牌上市

对于山东橄榄球的发展，卢晓辉
很有信心。

于晓明是山东队和国家队的一员猛将。 新华社发
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